

CRISTOBAL MATAIX

Administrador

REDACCION - ADMINISTRACION

CERVANTES, 19.-SAN AGUSTIN, 6

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for different regions: Provincias, Paises, Portugal, Extremadura, etc.

COMENTARIOS

RESULTADOS Y CAUSAS

VARIOS ASUNTOS QUE SON UNO SOLO

En cuanto se abunda en cualquiera de los aspectos de la vida nacional se advierte que nuestra organizacion es de fachada. A simple vista, nada que tenga una actuacion eficiente en otros paises falta en España; no hay organismo exótico sin su correlativo entre nosotros, y es frecuente ver que en cuanto a concepciones formularias vamos más lejos que las demás naciones. Pero al mismo tiempo ocurre que el rendimiento útil de aquellos organismos en el extranjero tiene en España un signo negativo. ¿Por qué? Solemne puede achacarse resultado tal a que no nos faltan virtudes imitativas ni imaginación frondosa; de lo que carecemos es de voluntad; acaso no estemos muy sobrados de civismo, y más de una vez se sorprende en huelga al sentido ético. Por ende, damos siempre la impresión de un país en período constituyente, no obstante contar con todos los elementos precisos, y aún más de los necesarios, para reconsiderar nuestro pueblo constituido.

En las columnas de este periódico ha censurado días atrás un estimado colaborador la gestión del Patronato de la trata de blancas. Distinguidas señoras, dedicadas a la generosa y humanitaria labor de redimir a la mujer que se extravía ó de evitar la caída de la que se desprecia por la pendiente del vicio, creen culpable a los propagandistas de católicas y la organizacion de los asilos para arropadas. Y en efecto, el diablo, siempre en acecho para desbaratar todos los proyectos de redención, monta en cada esquina una mancha y convierte en un lupanar cada mercedero. Con lo cual el Patronato de la trata de blancas se convierte en un episodio de ópera que reclama a voz en grito músicas de Offenbach. ¿Qué decir del Patronato de protección a la infancia? Ni los óbolos ni los cuidados de las personas piadosas que con su peculio y sus iniciativas a la salvación de los niños desvalidos erige el lamentable espectáculo de cada día. Los niños, a pesar del Patronato y de las categorías dispositivas oficiales, continúan siendo objeto de explotación, utilizados como instrumentos para el ejercicio de la mendicidad; los chicos de las puertas, los bancos de los parques, son el refugio natural de la infancia que los Patronatos pretenden proteger... Y ante los efectos de tan flagrante incongruencia con la misión de aquellos organismos, ¿no hay que pensar en causas secretas suficientes para esterilizar los más sanos propósitos?

Pues estas causas hay que buscarlas en nuestra idiosincrasia, en la manera de ser nacional. Existe un vicio del que difícilmente habremos de curarnos. Ferocemente individualistas, no entendemos la vida corporativa más que por mero pasatiempo ó como medio de crear funciones que se no realizan, para distribuir canchales que se no usufructúan. Particularmente esas frondosas vegetaciones de Juntas y Juntitas, Patronatos y Ligas, Asilos y Refugios, Roperos y Cofradías, no responden a otro móvil ideal que el de satisfacer pueriles vanidades. En otras esferas, en plena vida oficial, las Juntas y Consejos Supremos que los hay para todas las manifestaciones de la vida colectiva—responde únicamente a la necesidad de repartir pingües dietas entre los jubilados de la política. Y así se produce, en unos casos, el fenómeno de que las instituciones piadosas, creadas para atajar el vicio, presencian su fomento escandaloso; en otros, que los Consejos Supremos no aconsejan nada, los Tribunales de Cuentas no entienden en contabilidades de ninguna índole, las Comisiones Juntas Supremas, a las que se atribuye la alta dirección é inspección de los negocios del país, son reparador oasis para los políticos valetudinarios ó fracasados.

La función de todas las organizaciones del Estado ó que reciben su aliento se evidencia harto a las claras cuando aquéllas tienen que realizar alguna función práctica y perentoria. El caso lo tenemos en las Juntas de Subsistencias. Surgieron estos organismos como necesidad creada por las perturbaciones que, trajo la guerra a nuestra economía nacional. Había que contener el alza de los precios, que regularizar los mercados. A este efecto necesitábase una acción diligente y sabia, enérgica y rápida, que evitase la especulación en la trayectoria recorrida por los productos desde el punto de producción hasta las manos del consumidor. Requeríase que tales organismos los integrasen personas de probada competencia revestidas de la autoridad necesaria. ¿Se hizo algo de esto? A las Juntas fueron, al lado de escasos vocales idóneos, todos los catacaídos, méteme en todo y demás figuras de la política. Y por sí esto no fuera suficiente vicio de nulidad, se pusieron a dichos organismos trabas y corapisas por el Poder público, que paralelamente a la actuación de las Juntas recibía en audiencia secreta a todos los intereses creados. Consecuencia natural: las Juntas de Subsistencias, después de una gestión infuista, fecunda en conflictos, cayeron en desuso. Las enteraron el fracaso y la rechiffa.

Desgraciadamente para los pueblos que pierden el tiempo en tanteos, los problemas que se les plantean no tienen espera. El vicio no aguarda a que los Patronatos y Juntas de represión y protección se organicen seriamente; la carestía de las subsistencias no concede moratorias a los gobernantes atolondrados ó incapaces. En lo moral, en lo económico y en lo social las corrientes siguen su curso, y cuando

no les salen al paso medidas previsionales que las canalicen, se desbordan, produciendo efectos devastadores. Y en esto no hay nada de amena y vaga literatura; los hechos, tan copiosos que no pueden reducirse a los límites de un artículo, lo están proclamando con harta elocuencia. Ahora bien; todos esos hechos son reducibles a un denominador común: exuberancia formularia y penuria de eficiencia. Como al principio decíamos, de cuanto existe en otros paises nada hemos dejado por copiar; alguna vez hasta destacamos por la inventiva. Pero tomamos ó creamos lo externo, lo formal, sin animarlo con un contenido de voluntad y acción. Todavía en período constituyente, a pesar de las apariencias de país constituido, no hemos pasado de la fachada. Para nosotros, por idiosincrasia ó por vicios consuetudinarios a punto de convertirse en taras constitucionales, lo fundamental es el aparato, la bambolla. Y sirviendo fielmente a esta predisposición, los graves negocios son tomados a juego, en el que salen gananciosos, con lesión para los más, la vanidad ó los apetitos de los menos.

RINA DE DOS MOROS

Soldados suicida

MILLERA 10. Los moros Mohamed Ben Mohamed y Mohamed Ben Hadi, promovieron una disputa en el Parque Hernández. Como no llegaron a un acuerdo, el primero disparó un tiro al otro, sin que hiciera blanco, afortunadamente, repeliendo la agresión Mohamed Ben Hadi, asestando un golpe con la guña que llevaba, sin inferir tampoco herida alguna a su contrincante. De Larache comunican que se ha suicidado un soldado de Ingenieros. Las causas que lo indujeron a tan fatal resolución son desconocidas; pero se cree fue por temor al castigo, por haber abandonado el cuartel cuando se hallaba cumpliendo un arresto.—Ferrín.

PALABRAS DE UN MUNDANO

LA FUERZA DEL SINO

Esta mañana hemos recibido el siguiente telegrama de Bilbao: «A las nueve de la noche falleció en el Hospital el banderillero Manuel Moreno, quien sufrió una cogida grave en la novillada de Legorreta. El doctor que lo operó tenía esperanzas de salvarle; pero le sobrevino la infección, produciéndole la muerte. Era la última corrida que torceba, pues se iba a retirar del toro.» Cuando se leen cosas como las anteriores, no hay más remedio que ser un poco fatalista. El sino, aquel sino personificado en don Alvaro é inmortalizado por el duque de Rivas, preside todos los actos de nuestra vida y muy principalmente el de la muerte. Es el sino cronómetro invariable de las horas humanas que ya señalando en cada caso el minuto final, preparando de tal modo todos los antecedentes é circunstancias que no haya más solución que ir derecho a lo que él dispone. «¿Sabes—le dicen a uno—que Antolito ha muerto aplastado por un tren? —Por qué ferrovionario? —No. Mas tenía que ir a la estación a saldar a un primo suyo que llegaba, y al cruzar la vía, resbaló, cayó, llegó en este un tren que no se esperaba y apaló.» «¿Qué es lo que habías de decir? El, que no vivía ha nunca por temor a un catastrófico ferrovionario. —A Juanito—nos cuentan otros días—le ha dado una cornada un mura y lo ha ahogado. —¿Qué barbaridad! ¿Y cómo se le ocurrió ponerse a toros? —Si no toros; pero iba por la calle cuando llevaba los toros encajonados a la estación; se rompió una rueda, se volcó el carro, se abrió un cajón, salió un mura, y como en aquel momento pasaba Juanito por allí, puso el cogido y lo mató.» Como éste podríamos citar un caso para cada persona, siendo uno de los más elocuentes el que hoy comentamos. El torero Manuel Moreno se despoja de los toros; do su arriesgada profesión salía sano y salvo, pero el sino, que no perdona un momento ni se desentiende de uno, le ha cogido en la vida en la última corrida, cuando solamente faltaban unos minutos para que la fatalidad quedase por una vez vencida y derrotada. Miguel España.

TEXTOS LEGALES

VULGARIZACION JURIDICA

Consigna la ley orgánica del Poder Judicial: Artículo 355. El Tribunal Supremo no formará competencias, y ningún juez ó Tribunal podrá promoverla contra él. Art. 356. Cuando algún Juzgado ó Tribunal entendiere en negocios que sean de las atribuciones y competencia del Tribunal Supremo, se limitará éste a ordenar que se abstenga de todo procedimiento, el que indebidamente ejerciere funciones que no son suyas, y que le remita los antecedentes. También podrá ordenar que se le remesen éstos para examinar si el Juzgado ó Tribunal conoce de negocios que estén reservados a él por las leyes. (Ambos artículos han sido reproducidos en el 82 de la ley de Enjuiciamiento civil y en el 27 de la de Enjuiciamiento criminal.) Del Código de Justicia Militar: Artículo 23. En la Península, islas adyacentes y posesiones españolas en Africa, las competencias de la jurisdicción de Guerra se decidirán: Por el Tribunal Supremo, cuando en el orden judicial contienda con jurisdicciones excejcionales... Por el Consejo Supremo de Guerra y Marina cuando contienda con la jurisdicción eclesiástica castrense, y cuando se suscitaren dentro de la jurisdicción de Guerra, de la Marina ó entre una y otra.

POR TELEGRAMO

El fin de un Congreso

SAN SEBASTIAN 10 (8 m.). Se ha celebrado en monte Uña el banquete ofrecido por el Comité del Congreso de abogados á las autoridades locales. Presidieron el decano de este Colegio, el presidente de la Diputación y el alcalde. El Sr. García Prieto, que debía presidirlo, no pudo asistir por haber salido en el expreso para Madrid. El ministro de Gobernación y los gobernadores civil y militar excusaron su asistencia.—Hernández.

Los suscriptores de EL MUNDO reciben gratuitamente EL MUNDO GRAFICO

REFLEXIONES

EL CONCEPTO DE ESPAÑA

SOBRE LA MALEVOLENCIA EXTRANJERA

Un libro reimpresso últimamente viene a dar actualidad al concepto de España en el extranjero. Es el libro La leyenda negra, de D. Julián Juberías. En primer término se nos ocurre una observación sobre el título. ¿Por qué se llama este libro La leyenda negra? Se esfuerza el autor por explicar satisfactoriamente el contenido, la expresión leyenda negra; pero luego, ante los temas que el libro abarca, se ve que no es la leyenda negra lo que le preocupa, sino la reivindicación natural de España. Nobilísimo es el propósito de reivindicar a España de la opinión equivocada que de ella se tiene en el extranjero. ¿Pero de veras es tan equivocada? Bastarían unas brevísimas reflexiones para destruir la envidiable argumentación de estos reivindicadores; basta la enumeración de unos hechos sociológicos, históricos. Se obstinan algunos españoles en mojar a las generaciones novísimas revisionistas de extranjerizadas y enemigas de lo español. Es la primera torpeza de estos españoles. ¿Cómo es posible que haya españoles capaces de albergar en su pecho esa pasión malévol por su patria? ¿Por qué? Nada más lejos de la verdad científica, de la verdad. El individuo, fatal é inexorablemente, se inclina a amar lo que le es propio, lo que constituye su propia substancia. Por otra parte, una de las leyes de la ética mejor establecidas por Espinosa es la de la identidad de las pasiones en relación a su proximidad, a su concomitancia; en una palabra, a su intimidad. ¿Por qué había de haber españoles enemigos de España? Muy al contrario, es especie trillada que el pesimista de su patria ó de la Humanidad es un gran optimista contrariado.

¿Qué es, a todo esto, la leyenda negra? ¿Qué es lo que puede calificarse de esto modo tratándose de España? Por leyenda entendemos el ambiente creado por los fantásticos relatos que acerca de nuestra patria han visto la luz pública en casi todos los paises; las descripciones grotescas que se han hecho siempre del carácter de los españoles como individuos y como colectividad; la negación, ó por lo menos, la ignorancia sistemática de cuanto nos es favorable y honroso en las diversas manifestaciones de la cultura y del arte; las acusaciones que en todo tiempo se han lanzado contra España, fundándose para ello en hechos exagerados, mal interpretados ó falsos en su totalidad, y finalmente, la afirmación contenida en libros al parecer respetables y verídicos y muchas veces reproducida, comentada y ampliada en la Prensa extranjera de que nuestra Patria constituye desde el punto de vista de la tolerancia, de la cultura y del progreso positivo una excepción lamentable dentro del grupo de las naciones europeas.—Dice el Sr. Juberías en su libro. Ya nos explicamos la leyenda negra. ¿Pero la leyenda negra es leyenda verdadera? ¿No es una realidad? Venamos; la posición de estos españoles (los hay tan conspicuos como Menéndez y Pelayo y Valera) consiste en achacar a malevolencia ó ignorancia extranjera el desconocimiento de nuestro exacto valor cultural, mucho más elevado desde luego de lo que fuera de España suponen. La fomenta el odio que los españoles pesimistas profesan a su patria. ¿Puede darse nada más pueril en el orden histórico de la realidad cultural? Otra hipótesis hay para los que llamaremos optimistas: la ignorancia de los españoles pesimistas. ¿De veras son éstos tan ignorantes y ellos tan sabios? Tiene por lo visto la Historia dos caras: una que ellos ven, y otra que no vemos los pesimistas. ¿Pero tan difícil es entender un compendio de Historia?

De lo que se trata es de la lucha de dos tipos de cultura. Esta es la verdad escueta, aplastante. De dos tipos de cultura: uno, corriente, en circulación, victorioso; otro, individuo de las clases pasivas y aparte del mundo; el tradicionalismo de nuestros esteticistas. Y claro es, dicen ahí, por el mundo, que España es una excepción universal. ¡V no ha de serlo! ¿No lo es? ¿No perseveran en serlo los casticistas? No cabe razonablemente achacar a ignorancia extranjera nuestro alejamiento de las bibliografías científicas, del movimiento cultural, de las empresas de la civilización moderna. Decirlo equivale a afirmar que los españoles sabemos más que los extranjeros, y eso no es serio, es falso; tan falso, que son ellos mismos quienes tienen que descubrir nuestras personalidades científicas y estudiar muchos de los aspectos de nuestras cosas, que nosotros dejamos sin estudio. Ejemplos, Cajal, nuestra filología; la emoción de nuestras viejas ciudades (Parrés); la industrialización de España y la trasplantación de la técnica moderna, etc., etc. No cabe tampoco la especie de la malevolencia. Ya ha repetido é articulista otras veces que no hay pasión envidiosa absoluta en el dominio científico. No hay más que hojear cualquier compendio de Historia universal ó de Historia de la cultura y se verá cómo la actividad civilizadora de los pueblos se reconoce y respaldada con suficiente equidad para no dibujar su personalidad. Pese a enemiga, odio, emulación, envidia, vanagloria, la Historia distribuye a cada pueblo sus diplomas de honor cultural. Y después de todo, si no se los distribuye la Historia se los distribuye a sí mismos su saber, su vitalidad, su fuerza productora, el valor de su cultura. Se observa en la psicología de los pueblos que la vanagloria y la prepotencia colectivas tienden a exa-

gerar el mérito propio y a deprimir el ajeno, hasta poner venda en los ojos de las naciones; pero esto no es suficiente para robar el valor efectivo, espiritual. Un caso tenemos en la obra de Lummis Los exploradores españoles en el siglo XVI. Lo inquietante para todo espíritu inquieto—es lo que puede haber persona verdaderamente inteligente sin sentir inquietud—es la unanimidad del juicio universal. Dijo Guizot que se podía escribir la Historia universal sin el concurso de España. Lo malo no es que lo dijera Guizot, sino que lo afirmen los Guizot que en el mundo son ó han sido: Ostwald, Montesquieu, Oliveira, etc. Falsa es la afirmación en un punto. La chiripa del descubrimiento de América; en cierto modo nos salva la resistencia contra los moros. (No deja de ser inquietante que éstos no consiguieran nada más allá de los Pirineos.) Probable es que la invasión morisca no interesara a Europa, porque no habiéndola visto cerca la considera como cosa poco europea. Pero es que Europa asocia a su idea de europeísmo las luchas por la cultura, la Reforma, el Renacimiento, la Revolución francesa, y en otro orden lo que es solución de continuidad con Grecia: ciencia y arte. ¿Que España tiene su historia y en ella hechos ejemplares? Nadie lo duda. Transcribamos la cita del hispanófilo Morel Fatio: «La nación que cerró el camino a los árabes, que salvó a la cristiandad en Lepanto, que descubrió un nuevo mundo y llevó a él nuestra civilización, que formó y organizó la bella infantería (1) que sólo pudimos vencer imitando sus ordenanzas; que creó en el arte una pintura del realismo más poderoso; en Teología un misticismo que elevó las almas a prodigiosa altura; en las letras una novela social, el Quijote, cuyo alcance filosófico iguala, si no supera, el encanto de la invención y del estilo; la nación que supo dar al sentimiento del honor su expresión más refinada y soberbia, merece, a no dudarlo, que se le tenga en cierta estima y que se intente estudiarla seriamente, sin necio entusiasmo y sin injustas prevenciones...» Plausibles son estas palabras; pero de algunas cabe decir lo que Hamlet de la explicación cómica del más allá humano: Palabras, palabras. Certísimas y acertadas otras, se prestan a discusión y discrepancia. Otro testimonio en contra es D. Juan Valera. Sus palabras serían un dechado de verdad si fueran exactas. Se desconoce a España fuera. ¿Pero de quién es la culpa de que no sea conocida? ¿Conoce España a Europa? Por otra parte, ¿por qué ha decaído España si su savia cultural era y es tan potente y eminente? El tema es inagotable. Seguiremos desarrollándolo a propósito del antieuropeísmo de D. Juan Valera. Antes diremos de modo conclusivo: a España no se la conoce bien, pero tampoco se ha interesado en el conocimiento de los otros pueblos, y la principal culpa de que no sea juzgada con ponderación es de ella misma. JUAN GUIXÉ

(1) Maniquello hizo su elogio en «El Primer». Decimos este para, que se vea que también hay quien nos elogia en el extranjero.

UN SUBMARINO DESAPARICION MISTERIOSA SANTANDER 10 (8 m.). El público que pasaba por la playa del Sardinero vió un submarino que navegaba de Cabo Mayor á Cabo Quintres, a poca marcha. Cuando estaba en el centro del Abra hubo un poquito de cerrazón, perdiéndose la vista del sumergible, que ya no volvió a verse, por lo que se supone que se sumergió. Créese que se trata de un submarino alemán. María Vega, que había llegado con su marido, Félix, a tomar baños en el Sardinero, desapareció de la casa de huéspedes donde se alojaba, siendo inútiles cuantas gestiones se hicieron para encontrarla. El marido dió parte a las autoridades de tan extraña desaparición para que procedieran a su busca.—Castro.

EL IV CENTENARIO DE XIMÉNEZ DE CISNEROS

EL PARANINFO DE LA UNIVERSIDAD COMPLUTENSE

El artículo de Alberto de Segovia que publicamos días atrás, pidiendo que se declarara monumento nacional el edificio de la Universidad Complutense y se salve del peligro de destruirse completamente, en que se halla un artístico y glorioso paraninfo, ha encontrado eco en el diputado á Cortes por Alcalá de Henares. El Sr. Buendía ha escrito una amable carta a nuestro colaborador ofreciéndole su concurso para cuanto sea preciso. «De tal manera me identifico con sus abuelos y patrióticos deseos—dice, entre otras cosas—que hace algunos meses, siendo ministro de Instrucción pública el excelentísimo Sr. D. Julio Burell, tuve el honor de visitarle en demanda de que el Estado extendiera su intervención protectora a la antigua Universidad Complutense, y mi petición, recibiendo culto a la verdad, no pudo tener mejor aceptación por el entonces ministro, señor Burell.» Esperamos que nuevamente acuda el señor Buendía al Estado, y nosotros le apoyaremos como merece tan laudable iniciativa. LA SITUACION DE PORTUGAL SIGUE LA HUELGA LISBOA 10 (8 m.). El personal de Correos y Telégrafos de Oporto ha vuelto á abandonar el trabajo.—Fernández.

POR TELEGRAMO

Una batalla gitanesca

Veinte «cañis» son encarcelados. SALAMANCA 10 (8 m.). Como siempre, y en el feriado de ganados, promovieron un gran alboroto dos familias gitanas, y como siempre también, la emprendieron á palos y tiros. La Guardia civil acudió al lugar del suceso, procediendo a la detención de 20 gitanos, que fueron amarrados y conducidos á la cárcel.—Real.

CONFUSION MUY LAMENTABLE

¡No estoy muerto, que estoy vivo!

LO QUE MAS SIENTE AL MORIR ES EL NO PODER VOTAR

SANTIAGO 10 (8 m.). Se presentó en el Juzgado de esta ciudad una denuncia muy curiosa. Hace días falleció en el hospital un individuo que dicen era portugués y padecía de tuberculosis. En dicha benéfica casa, donde las camas no suelen andar muy holgadas, tuvo su ingreso, al parecer, por medio de los papeles pertenecientes a un joven santiagués que responde al nombre de José Rodríguez Espínol. El lusitano ó lo que fuese la diño, como diría cualquier gitano, y es el caso que como en el hospital se llamaba José Rodríguez Capinel, al Registro civil pasó esta filiación para ser anotada en el libro de las defunciones. Todo parecía transcurrir tranquilamente, ya que el difunto recibió en Santo Domingo su correspondiente alojamiento; pero he aquí que unos amigos del padre de Capinel, como por la sección mortuoria de la Prensa local se hubiese enterado de la defunción de su hijo, le dieron el pésame por tan mala desgracia, y entonces, muy sorprendido, el padre se fué derecho al Registro civil, donde se enteraron que, efectivamente, José Rodríguez Capinel estaba muerto, al menos en las hojas del libro de defunciones. Y primeramente al teniente de Seguridad Sr. Méndez y luego al juez, el Capinel progenitor dió noticia de este abuso de nombre, comenzándose, por lo tanto, la instrucción del oportuno sumario. Capinel, muy vivo, no se convence de haber muerto. Y á todo trance quiere que le den vida oficial, que parece ya no tiene por causa del portugués de marras. Lo que más le inquieta á este sujeto es que si no se pone bien en claro el detalle de su vitalidad efectiva, no puede ya volver á votar. Capinel es, por lo visto, un fiel mantenedor de los derechos del sufragio, y no quiere ser excluido de las listas electorales siendo un vivo como otro cualquiera.—C.

DESDE LA CARCEL MODELO

“EL GELI”, “EL SARDINA” Y “EL CAMARERIN”

“CHORIS” QUE PUEDEN SER PROVECHOSOS PARA LA ESPAÑA FUTURA

—¿Da usted permiso? Buenos días, don Juan—dice el Geli entrando en la celda—. Ahí tiene usted la clave. —¿Se halla usted ya mejor? —Ha tomado usted el citrato granulado con arreglo á la dosis é instrucciones que le mandé por Candelas. —Sí, señor, y con resultado extraordinario. —Supongo que no habrá comido usted nada, pues Candelas encargó esta mañana un sopicalado para usted. —Hace dos días que no tomo nada, ni habría podido tampoco, porque ya vió usted que estaba anoche con fiebre. —Perdone, Geli, ya está aquí Candelas. —Geli—exclamó Candelas desde el umbral de la celda—, toma este caldo que las monjas acaban de hacer. Es cosa síber, que ni la Reina lo toma más rico cuando sale de ciudad. —¿Cuidado, Candelas, con las irreverencias—le advierto yo—, porque las ideas no están reñidas con el respeto y la cortesía que toda dama se merece. Ahora dele á Geli un poco de vinagrillo. —Pero qué, ¿he cometido algún pecado, D. Juan?—dice Candelas con mirar y gesto que revelan toda la inocencia con que hizo alusión á la realidad. —Perdone, D. Juan L., ¿eso es vinagrillo?—interrumpe el otro bobalicón, el Geli, reconfortado con el efecto que le ha producido el Jerez tras el tazón de caldo que se ha tomado. —Vinagrillo será; supongo, porque así lo dice la etiqueta... ¿No es así, Candelas? Porque usted cuidó de ponerla. —Sí, señor, sí—contesta Candelas—. Yo cuidé de ponerla; pero infringí el Reglamento por usted; y para ello tuve que hacer mil combinaciones para burlar la vigilancia, que es muy rigurosa en estos casos. Y por lo visto, el vinagrillo se lo beberá todo el mundo menos usted. —Geli, dele las gracias á Candelas, y no sea usted tan ponderativo, querido Candelas. —Dios nos valga!—exclamó conternado Candelas—. Si yo no lo decía por el pobre Geli. Bien lo sabe él que se le quiere de verdad. Pero ahora una copita á D. Eduardo. Luego al Nájera, más tarde al Machacante porque no se siente bien, y como pronto habrá en la Cárcel una epidemia de indisposiciones, ya podemos preparar botellas de Jerez y Chantres de vinagrillo. —¡Eh, hombre, querido Candelas, cese en sus exageraciones y perdone y tome en el sentido más afectuoso que tienen en realidad esas ligeras observaciones que me permito hacerle! —Y vamos á ver, Geli, ¿ha pensado usted en lo de anoche? ¿Qué le parece mi proposición? —Mire usted, D. Juan—contesta el Geli—. Desde luego, muy profunda y muy sinceramente reconocido á usted. Se lo digo de verdad, poniendo toda el alma en lo que es leal expresión de mis sentimientos. Fracasaré en sus propósitos y fracasará usted con desesperación. —Admito—siguió diciendo el Geli—, no tengo la menor duda que usted consiga que la Policía no se meta conmigo una vez que salga de la Cárcel, dadas las órdenes cursadas por el señor ministro de Gracia y Justicia y por la Dirección general de Seguridad. —Quiero que no se repita lo que me ocurrió en la institución de Damas Católicas, que ya rememoro usted, donde hasta los porteros concluyeron por no recibirme. Y luego, en definitiva, á admitir que podrá usted vencer esa repulsión instintiva de las gentes á admitir en su casa á un chori, esto es, á un muchacho que ha estado varias veces en la Cárcel, condenado por hurto. —Ya he vencido usted todas las dificultades, que no serán pocas, y queda realizado el anhelo de mi vida, reintegrándose á la sociedad por medio del trabajo. ¡Brindando por siempre de ese vivir miserable que tanto asco me causa.

ESCUCHANDO AL PRESIDENTE

Habrà elecciones dentro de dos meses

El presidente del Consejo ha dado la noticia de haber salido los Reyes de Santander, á las once y media de la mañana, á bordo del Giraldá, con rumbo á San Sebastián. También ha dicho que anoche subió de Madrid para la capital donostiarra el director de Bellas Artes, señor conde de Peña Ramiro. Los periodistas le han preguntado cuándo se celebrará Consejo, y ha respondido que probablemente no lo habrá hasta fines de semana, pues no hay asuntos de urgencia que requieran el examen del Consejo de ministros, y además, se hallan ausentes dos consejeros, que son á los que más podrían afectar las cosas de carácter actual. El problema más importante en estos momentos en la vida interior de España es el de las subsistencias, y ese, quienes más lo pueden ir resolviendo son los ministros de la Gobernación y Fomento, que con el de Hacienda han de atender á la política de abastos, á los transportes y á las exportaciones. Y precisamente, los ministros que se encuentran fuera de Madrid son los de Fomento y Gobernación. Un periodista ha hecho llegar hasta el jefe del Gobierno la especie que ha corrido en los Círculos políticos sobre el posible aplazamiento de las elecciones municipales. El Sr. Dato ha dicho que ni el Gobierno ha hablado de semejante aplazamiento, ni es partidario de aplazamientos. Las elecciones se celebrarán en Noviembre, porque así lo dispone la ley.

Rico de energías y espoleado por que mi sueño de toda la vida es una realidad viva, me desvivo y hago prodigios en beneficio de la casa ó taller donde me ha colocado usted. —Pero llega un día, que ha de llegar fatalmente, en que se nota la desaparición de un objeto ó ha pasado algo más serio; que en ausencia de los dueños, por la noche ó en día festivo, se ha perpetrado un robo en la casa, con señales de haber sido más de uno los que han intervenido en el robo. —Y tiñese en que soy optimista, en lo que respecta á mí, pues no he tenido en cuenta que la tentación, el hábito, el ambiente en que me he criado y vivido pueden ser factores poderosos para que claudique mi voluntad y resulten ilusorios y estériles los esfuerzos de usted. —Interrompo para decirle: —Geli, le estoy oyendo á usted con encanto y placer pocos veces sentido. Pero me han trastornado sus últimas palabras. Los hombres de inteligencia como la que usted posee y que desientan y observan como usted, no son fatalistas. Para triunfar primero tener primero confianza en sí mismo, y luego propósito inequívoco de llegar por encima de todas las contrariedades, sean cuales sean los obstáculos que nos salgan al paso. Todo es cuestión de querer alcanzar lo que uno se propone. Con voluntad, con laboriosidad, con perseverancia, no hay empresa imposible. ¡Fíjese y no olvide usted, Geli, que se lo dice un hombre que ha pasado por el placer de someterse á la prueba experimental, empleando un mundo de energías en la consecución de sus propósitos. La palabra imposible no ha de existir para usted en el diccionario. Sólo he fracasado yo en mi empeño: en el de querer ser orador, sin haberlo podido conseguir. —Está bien, D. Juan, y perdone que le interrumpa, pues necesito proseguir para que conozca usted los motivos que justifican mi desconfianza. Hijo de matrimonio legítimo, huérfano de madre á los seis años y abandonado de mi madre, al que no conocí ni sé dónde se halla, sin otra educación que la que puede tener un niño que se ha criado en tales circunstancias, mi primer maestro fué el arroyo, y en el arroyo desaparecieron mi nombre de pila y apellidos, los de Marcos Jiménez Quintero, para ser sustituidos por el de Geli. Maletero y vendedor de periódicos hasta que entré por primera vez en la Cárcel no sé lo que era dormir en cama, pues mi lecho favorito fué el pórtico de la Bolsa, en cuyo duro pavimento de losas aglomeradas dormí muchas noches con otros gorrillos como yo, sin haber comido algunos días más que mendrugos de pan, después de haber tendido inútilmente al traste mi mano de niño hambriento, pidiendo para comprar un panecillo. ¿Cuántas veces he llorado, con lágrimas de sangre, al verme rechazado y tratado de gordo y vago, porque pedía pan para saciar mi hambre! Conozco todas las amarguras y miserias del vivir nuestro, con el suplicio vivo que tenía conciencia del abismo que á mis plantas se abría, á cuyo fondo caía impulsado por la fatalidad ó por el desvío y las injusticias de la sociedad, como quiera usted llamarle. La responsabilidad de las penas que en vez de tenerme la mano se ensayaban en arrojarme al inhumano cieno en que vivo, he podido comprenderla gracias á ese gran bienhechor de los presos de Madrid, al maestro de la Cárcel Modelo, D. Angel García Zapater, que se ha esmerado con cariño y afectos de padre, con celo y con interés que no son humanos, á enseñarme á leer, escribir y pensar. Por la abnegación de ese maestro ya apostol hay que sentirse desagraviado con la sociedad, porque, ciertamente, las amarguras experimentadas por el trato y conducta de la sociedad, las compensa con exceso la bondad y la caridad evangélica de D. Angel,



CORRIDAS DE TOROS

La novillada del sábado.

LOS MANSOS DE D. FELIX

En mi vida de aficionado he visto lidiar unos doscientos toros y novillos del ganadero colmenarero D. Félix Gómez; pues bien, el número de toros bravos no habrá llegado a un 1 por 100, el de aceptables no ha pasado del 5, el de mansurrones y mansos ha llegado al 50, y el 45 por 100 restante ha sido de buyes francamente carteriles.

LOS MATONES

Pastoret es un novillero valentísimo, que sabe torrear y matar, y derrocha siempre una buena voluntad, incommensurable. Pero debe tener mala suerte con la Empresa, cuando no la saca a torrear con más frecuencia; y cuando lo saca, suele ser con toros de D. Félix, ó como los de D. Félix.

Los obreros Vicente Mico y José Poblet, al hacer un agujero en un barril viejo arrojado en los almacenes de hierro del señor Mateu, explotó dicho barril, resultando ambos obreros con heridas de alguna consideración.

Como al ruido de la explosión se aglomeró mucho público en los almacenes, fuerzas de Seguridad se encargaron de disolver á los curiosos.

EL FENIX AGRÍCOLA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS Pesetas 124.933 Los Madrazo, 24, pral.—Madrid. Teléfono 3.548.

LA POLÍTICA

Aceptaré Sánchez Guerra?

Entre los asistentes al Congreso se hicieron ayer tarde muy sabrosos y justos comentarios acerca de la disfrazada imposición hecha al personal de Correos para regularle al señor Sánchez Guerra las insignias de la Gran Cruz de Carlos III.

Periodista en libertad.

Ha sido libertado el redactor municipal de El Socialista, D. Desiderio Tavera.

Varios diputados y el fiscal del Supremo

Los diputados Sres. Fernández del Pozo, Cortujedo y Castrovido, ostentando la representación de sus compañeros los Sres. Santa Cruz, Salvatella, D. Darío Pérez, Hilario Ayuso y Morayta, visitaron al fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Caball, celebrando con dicho señor una larga conferencia.

De Gobernación.

El subsecretario de Gobernación recibió ayer tarde á los periodistas, dando lectura de un telegrama del gobernador de Oviedo diciendo que había tranquilidad en toda la provincia y que hoy entrarían al trabajo los obreros panaderos.

En comunicación.

A las cuatro de la tarde del sábado fué levantado por el Juzgado militar la incomunicación de los procesados Sres. Largo Caballero, Anguiano, Besteiro, Sabarot y Gualterio José Ortega.

D. Eugenio Montero Villegas.

La larga enfermedad que venía padeciendo D. Eugenio Montero Villegas tuvo ayer funesto desenlace.

EL DIABLO MUNICIPE

Continúa en Madrid vendiéndose el pan caro, malo y frito de peso. Y todo ello, por culpa de los tenientes de alcalde y del señor Prado y Palacio, prisionero de aquéllos.

NOTAS CATALANAS

DISIDENCIA EN LA LIGA. MARINOS A INGLATERRA. DESGRACIAS, MANIOBRAS MILITARES. FURIALES POR PRATO DE LA RIBA. BANDA DE LADRONES.

BARCELONA 9 (7 m.) Varios elementos de bastante importancia de la Liga regionalista de gracia se han reunido en la actuación de la Junta directiva, se han separado de aquella entidad y han fundado una nueva Sociedad titulada Centro Catalán Autonomista de gracia. Esta disidencia y su rápida separación de la Liga está siendo muy comentada en todos los círculos.

La Publicidad asegura que una personalidad barcelonesa, muy al corriente de los acontecimientos políticos por su especial situación, en uno de sus recientes viajes á Madrid pudo convencerse de que el Sr. Dato tiene en su poder el decreto de disolución de Cortes, firmado por el Rey.

Algunos diputados y senadores catalanes piensan marchar á diversas provincias de España, en viaje de propaganda regionalista.

No realizarán los viajes hasta que la situación política y obrera no se encuentre normalizada por completo.

Anoche cayó una lluvia torrencial, y es la madrugada de inundaron la parte baja de la ciudad y muchos sótanos. El agua llegó á la altura de un metro. No han ocurrido desgracias personales.

El tiempo sigue amenazando tormenta.

El capitán de corbeta D. Luis Verdugo y el teniente de navío D. José Montoya, nombrados por el Gobierno para formar parte de las comisiones de marinos de nuestra Armada que han de embarcar en los buques hospitales ingleses, han recibido los respectivos pasaportes para trasladarse á Madrid.

Durante las maniobras de ayer en la Montaña Pelada, situada en la parte Norte de gracia, se desmoronó el general Marina una cascada en caballo de guerra, cayendo al agua. Este, que se levantó en el acto, sufrió una fuerte contusión en la cabeza, de la que fué curado convenientemente.

El caballo resbaló con lesiones. La contusión no ha impedido al general levantarse hoy.

AL SANATORIO DE OZA

OTRA COLONIA ESCOLAR

Está ultimada, y en un día de los primeros días de la semana próxima saldrá para el Sanatorio de Santa María de Oza (La Coaña), otra colonia escolar de tres que costea el Ayuntamiento madrileño.

El presidente manda retirar el bucy.

¡Bien, Sr. Salas; eso se llama criar buenos cabestros! Tan buenos y voluntarios, que en cuanto le abren la puerta á Reguero se va solito.

QUINTO BIS

Pericón, negro zaino, de Cañalabanda (¡Hum... hum!), grande y descarado de pitones.

Méndez lancea, yéndosele el animalito, que también escarba, y antes que escriba esto, vuelve su carita y vase. Cuando vuelve otra vez la cara el Pericón, le condenan á fuego.

¡Los de Salas, Félix Gómez... cuán atormentados mi mente!

Palo á palo van tostando al bucy los chicos de turno, y nosotros nos divertimos un porción.

Quiete el toro saltar la barrera, y hace una pirueta el Pericón, que al caer al suelo se desmorona.

¡Siguen fogueando al bucy Ahijao y su socio, el animal le da un susto á Gabriel que le quita el hipó á un día suya que vive en La Línea.

En una de las arrancadas, Rodalito libra de una cornada á un peón. (Palmas al albacetoso).

Méndez torca por bajo, dando uno de pecho. El bucy se fuga al tercer intento.

¡Sigue el muchacho valiente, tratando de recoger. (Palmas). El asqueroso Pericón se dedica á correr, buscando la huida.

Un pinchazo en hueso; media muy bien puesta (Palmas), aunque algo tendidilla, que escape la res. Otro pinchazo alto. Otro pinchazo, entrando bien y derecho. Más de media arriba. (Palmas).

SEXTO

Taludo, cárdeno, grande y manso de solemnidad.

Rodalito intentó lancear, apuntando cosas de su estilo elegante, pero sin poder hacer nada por la clase de marmolillo que tenía delante.

Con gran buena voluntad procuró alinear al bucy, que no hacía caso de nadie, despa-chándole de las pinchadas y media estocada. Descabelló al cuarto intento, pues ni siquiera había medio de hacer descubrirse al marmolillo.

Es colorao, mogón del izquierdo y apretado de carnes.

Montes le veroniqua sin mandar, quedándose el toro. Da un farol con valor, pero algo movido.

Cogida del picador Rizado.

Al poner el primer piyazo el picador Rizado que al descubierto, enganchándole el toro por una pierna, zarrándole y echándole á los lomos. Nuevamente vuelve á empujarle, haciéndole dar una vuelta de campana.

En brazos de las asistencias pasa á la enfermería.

En medio de lo espantoso transcurre el primer toro, cumpliendo el novillo bien.

Le banderillan regatamente García y Ciervana.

Montes le muletea con la derecha, intentando un molinete ridículo, y un pase de rodillas á destiempo. Después, aliviándose cuanto puede, larga media en el cuello perpendicular. (Pitos).

Negro zaino. Aparece en el ruedo con un pitón cogiendo. La bronca es formidable. Es retirado al corral.

Retinto, obscuro, bien afiladas las armas. García le da una verónica ceniza, oyendo palmas.

El bicho, que mansurrona, toma sólo dos puayazos, por una caída, siendo condenado á fuego, tostando el morrillo Bonifa y Rodalito.

García muletea ayudado eficazmente por Bonifa, cogiendo una estocada pasada.

Dicen de la enfermería que el picador Rizado sufre una herida de cinco centímetros en el muslo derecho.

Negro, mogón del derecho.

Con unos capotzas vulgarotes le obsequia Basterrechea.

El toro es voluntarioso, acepta cuatro puayazos, derribando dos veces. Queda un caballo exánime.

Almendo y Bizoqui parecen bien.

Basterrechea trastea demostrando mucha ignorancia y falta de valor. Un pinchazo, saliendo derribado el espada. Suena un aviso. Otro pinchazo. Segundo aviso. Un estocazo, volviendo la fax. Intenta el descabello y el bicho se echa. (Bronca.)

Negro bragao y tuerto del derecho.

En los dos primeros tercios no hay nada saliente.

Montes, con la muleta, no nos entusiasma. Dos pinchazos malos. Otro más. Un aviso. Otros dos pinchazos. Media atravesada. Bronca aviso. Acaba con un golletazo. (Bronca grande.)

Cárdeno, bien puesto de defensas.

García, al dar una verónica, es derribado bruscamente. Ingresa en la enfermería con un puntazo en la barbilla.

Rodalito banderilla bien. Bonifa, cumple. Montes, entre tinieblas, sale á despa-char á su adversario. El diestro codillea bastante, haciendo una labor movida. Varios pinchazos y estocadas. Suenan dos avisos, y cuando los mansos están próximos á salir, dobla el animalito.

Como la noche nos ha invadido, el presidente abandona su sitio, la corrida queda suspendida, y el público sale de la Plaza dando un puñetazo de desagrado, y culpando á las autoridades de que la fiesta no pudiera terminarse, por autorizar que el espectáculo ciese á las cinco, siendo así que debían empezar media hora antes, por lo menos, que las corridas de Madrid, ya que la mayoría de los diestros que toman parte en los festejos de vistalegreros, suelen ser bastante deficientes.

La Empresa se quedó ayer con un toro. El público protestó, y con razón.

¿Qué dicen á esto las autoridades?

En Tetuán.

SEIS NOVILLOS DE BERNARDO DEL AMO, PARA OCEJITO, CARRALAFUENTE Y MORITA

Si guiendo la tradicional costumbre de la Empresa, también ayer tuvimos un debutante, el mozo de desagrado, y llamado Teodoro Mora, Morita. Buena suerte, paisano.

¡Junto á mi asiento está un niño. Se llama Ángel. Es guapo y simpático, listo y curioso, pues al saber que soy revisero me acerca á preguntas.

¿Quién es esta Morita nueva en esta Plaza?—me pregunta el chico en grán.

—No sé, pero se trata—le contesto—de una Morita marroquina; pero que no sé si todavía está verde.

Y, en simpática conversación, continuamos mi infantil vecino y yo, cuando suena el clarín y aparece en el ruedo el

Primero.

Colorao y manso. Tonia las varas reglamentarias, escuchando palmas Morita en una verónica.

Los banderilleros cumplen.

El debutante da pocos pases, que se aplauden, terminando con una desprendida, media contraria y otra que no gusta.

Segundo.

Cojo. Es retirado á los corrales por mandato del público.

Segundo bis.

Colorao y bucy, tomando por acoso dos varas.

Los de las rizadas clavan dos pares y medio, malos.

Ocejito da unos pases valientes y movido. Un pinchazo bueno en hueso, saliendo perseguido, y una entera desprendida que hace rodar al novillo.

Tercero.

También colorao, bravo.

Carralafuente veroniqua colosalmente. Tona cuatro varas malas por un jamelgo y cuatro pares de banderillas peores.

Carralafuente obsequia al novillo con varios muletazos, parado y con vista, al que despena con media buena, saliendo trompicado.

Cuarto.

Tan colorao como sus hermanos, pero voluntarioso.

Morita hace una fauna mala de muleta, para terminar con tres pinchazos malos, do el brazo; media contraria, un aviso, y acierta al primer intento.

Quinto.

Cuatro varas malas por tres cabalgaduras. Ocejito sufre varios revolones, sacando roto el calzón y la chaquetilla al pasar de muleta.

Una entera pasada, seis pinchazos en hueso, otra entera delantera, dos intentos de descabello, media en la paletilla, otra al aire, nueve puntillazos y salen los mansos.

Sexto.

Carralafuente se hace pesado con la muleta, para terminar con un pinchazo malo y una entera buena, á volapié, según nos dicen, pues es de noche y casi no se ve el novillo.

PEPE SEMBI

DEL MUNDO EN AFRICA

De los esterios financieros tetuanis

EN LA SUCURSAL DEL "BANQUE D'ETAT DU MARROC", DE TETUAN

Si guiendo mi plan de reflejar todos los aspectos del vivir tetuaní, he celebrado una entrevista con el culto financiero español, subdirector del «Banque d'Etat du Maroc», don Julio Carrillo de Albornoz, quien tiene brillante historial, pues ya en 1890 fué destinado á la Delegación de Hacienda hispana en París, pasando en 1902, á la extinción de aquella, á la sucursal del Banco de España en la «ville tunisie», llegando, sucesivamente, á secretario, cajero y director interino.

A fines de 1909, nuestra primera entidad bancaria, dadas sus excelentes condiciones financieras, lo mandó á Tánger, desempeñando la subdirección del internacional «Banque d'Etat du Maroc».

Aprovechando su interina estancia en Tetuán, donde ha venido en comisión de servicio, he tenido el honor de que me facilitase algunos datos interesantes. Por de pronto, y gracias á su hidalga amabilidad, consignaré que esta entidad financiera internacional cuenta con un capital de quince millones cuatrocientos mil francos, y además de la casa central, que radica en Tánger, posee agencias en Tetuán, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safir, Mogador, Marrakesh y Uxda, trabajando en todas las plazas de Marruecos, y en lo sucesivo se irán creando nuevas sucursales.

El Consejo de Administración está en París, rue Volney, núm. 3, y lo integran, como presidente, M. Derivill, que es á la vez presidente del Banco de París, de los Países Bajos, y de las Compañías de ferrocarriles de París á Lyon y al Mediterráneo; vicepresidente, D. Francisco Amézquita y Nieto, actual director del Banco de España en París; director, M. Gouran; subdirector, como antes dije, me entrevistado D. Julio Carrillo de Albornoz, y censores, D. Juan G. Mora y de Serrano, un francés, un inglés y un alemán.

En suma, el «Banque d'Etat du Maroc» presta el servicio de tesorería del Gobierno jerifiano, hace emisiones fiduciarias marroquíes, contrata los empréstitos del Imperio del Mogreb, lleva á cabo toda clase de operaciones y pone todos los medios á su alcance para facilitar el desenvolvimiento de los intereses de los dos protectorados, hispano y francés, en las dos respectivas zonas de influencia; regulariza las operaciones comerciales en este país, aún nuevo en asuntos financieros, y labora incansablemente por la prosperidad material de este país africano.

Charla con D. Bernardo Albertí

PRESENTACION Y OBSEQUIO

En el despacho del opulento amo señor Toledano, fué presentado por el imitigable canciller de nuestro Consulado, Sr. González, al tesoro del Casino Español y vocal de la Junta de servicios municipales de Tetuán, como representante de la colonia hispana, D. Bernardo Albertí Martorell, quien es también tesoro de la Cámara de Comercio tetuaní y representante de la «Sociedad Española de Tabacos concesionaria del Rif del Monopolio internacional de Marruecos, de la razón social «March y Compañía», de Mallorca, y con fábrica en Orán.

El Sr. Albertí, un mallorquín muy simpático, en cuanto estuvo en vista, en dije me con franqueza campechana:

—Projeta: Como sé por el Sr. Jorja, cot quien usted como en casa de Maimón Mojatar, consuegro del famoso moro El Galo, que á usted le gustan mucho las pañuelas «Henry-Clay», le ruego que se pase por mi despacho-stok y elegirá una cajita.

—Agradecido tal finura y visto, en efecto, los dos almacenes vastísimos, donde hay en valor de más de doscientos mil duros de esta planta que los hombres convertimos en ceniza por distracción más que por vicio.

—¿Cuánto vende usted en Tetuán y las avanzadas?—pregunté al Sr. Albertí.

—Pues anualmente por valor de seiscientos mil pesetas.

—Me han dicho que reparten con frecuencia tabaco gratuitamente entre nuestros soldados.

—En efecto: cuando Alfau entró en Tetuán, se dignó repartir muchos miles de tabacos y cajetillas, y á raíz de la llegada al Fondak, el ilustre general Jordana nos dió las gracias por la cantidad enorme que tornamos á repartir á los valientes soldados.

—Tenemos cien expendeduras entre Tetuán y sus avanzadas y los expendedores se ganan un to por 100.

—¿Sí, señor; tenemos cigarrillos, picaduras y puros, de toda clase de tabaco, desde el argelino al más gracioso habano de marcas tan acreditadas como «Henry-Clay», «Gena», etc., y no le doy la lista de las clases y sus precios porque sería interminable su relación.

—Encendí una breva estúpida, me despedí del Sr. Albertí (que Dios haga no se le olvide el ofrecimiento de las pañuelas), y encantado de su charla amenaísima, me dirigí al palacio de S. A. para ver salir con gran pompa, al Jalfía, que iba á la Mezquita á elevar sus pases al Dios Grande, rodeado de su Consejo de ministros y entre la doble fila de morozos senegaleses que forman la meaja imperial, instruida por esforzados oficiales de nuestro Ejército.

EL PROFETA ELIAS.

Tetuán (Marruecos), 8 Septiembre de 1917.

FORMIDABLE INCENDIO

PLANCHADORAS HERIDAS

BARCELONA 9 (3 t.) En Tarrasa se ha declarado un violento incendio, que ha destruido el almacén y despacho de una importante fábrica. No ha habido desgracias personales, pero las pérdidas materiales se evalúan en 50.000 duros.

En la estación de Mataperá hay un taller de planchado eléctrico donde trabajan veintiseis muchachas, que por un accidente ocurrido al conmutador, han tenido la desgracia de sufrir heridas, causadas por la descarga eléctrica.—Varó.

NOTICIAS

Relación de los telefonemas recibidos y detenidos en la Central, Alcalá, 1, por diferentes causas.

De Barcelona, para Constantino Lluch, C. S. comisión y banca, Polígono, 7, y Jardines, 40; de San Sebastián, para Marcial García, Hernán Cortés, 15 y 17, segundo; de San Sebastián, doctor Trujillo, Alfonso XII, 4; de Tortosa, para Argués, O'Donnell, 56; de Santander, para García Belén, Juzgado de Buenavista, 2; de Sevilla, para Juan Gallar, San Marcos, 8; de Oviedo, para Pastor Laza, Fuenarada, 52, segundo; de Barcelona, para Dolores Alameda, Tortijos, 20, tercero; de Barcelona, para Eugenio Reco, plaza Bilbao, 4.

"MORATALIZ"

La mejor agua mineral-medical infalible contra el estreñimiento. Deliciosa para la mesa.

Deposito: BARQUILLO, núm. 4. Teléfono 3.061

El festival de ayer tarde.

HIPOLITO, MENDEZ Y RODALITO. SEIS DE SALAS

Con una buena entrada, como corresponde al cartel y á la bondad del día, se celebra la penúltima novillada de esta serie.

Las cuadrillas, al hacer el paseo, oyeen palmas.

PRIMERO

Vencido, berrendo en negro, botinero, grande y corralón, con los velas imponentes.

Hipólito da un farol con valor, pero yéndosele el toro, por no recoger lo debido. Luego se apricta valientemente. (Palmas.)

El toro buyea de lo lindo antes de decidirse á entrar á los picadores, y cuando se decide, lo hace medrosamente, creándose en los siguientes envites.

Los matadores se hacen en quites, apretándose de sobras. Rodalito en uno, Hipólito en otro, y Méndez, que está valiente. (Palmas abundantisimas.)

Los banderilleros luchan con las condiciones del animalito, poniendo un gran par de dentro afuera el primero, y otro sobranismo y valiente al cuarto el Alparagatero y sobras, ayudando al matador. Va ya un aplauso también para ellos.

Segundo.

Escribano, negro bragao, salpico, más grande y largo, pero mal encornado, aunque levantado de pías. Tuerto del derecho.

Méndez lancea valiente, intercaldando dos verónicas buenas. (Palmas.)

El primer piyazo maera por efecto del miedo. Méndez quita bien. El toro está quecuero y desabotro, oyendo pitos Rodalito en un adorno. Cumpió sosamente el morlaco.

Méndez clava un buen par de dentro afuera. (Palmas.) Repite con un finísimo al cuarto, del que se cae un palo, y termina con otro precioso. (Muchas palmas.)

Con la muleta hace Méndez, que viste de azul y oro, una faena regarcilla, sin llegar ni parir lo debido. Un buen pinchazo.

Nuevos telonzos con desconfianza y sin llegarle á la cara al toro que está bueno, aunque eso, y un estocazo arriba, saliendo limpiamente. (Palmas.)

TERCERO

Rodalito, negro bragao, grande, alto de aguijas y muy largo y levantado de pías.

Rodalito da un lance bueno, y luego, atropellado por la intromisión de un peón, lancea de frente por detrás. (Palmas.)

Luego se le aplaude un adorno. Hace un buen quite Hipólito, y otro Méndez, con mucho estilo, y hay pías para los dos.

Sosamente y sin poder toma el de Salas cuatro varas, y vuelve á oír palmas Rodalito.

Coge los palos el matador, que señala un gran par al cuarto, yéndosele el toro al suelo, y como tarda en levantarse, el presidente toca á matar y se arma la bronca.

Rodalito da varios pases como puede, dado el estado del toro, pero con elegancia, y da un pinchazo sin estrechase. Una atravesada aprovechando. (División.)

CUARTO

Asadurita (¿También éste?), negro bragao, más terciado y más gordo. Recogido y levantado de pías.

Si estar el toro para esos menesteres, lancea Hipólito, y no se luce, porque eso de que el toro se llame Asadurita me parece un diminutivo harlo exagerado. ¡¡Asadurita!! Y es emblema de todos los lidiados.

En una huida de un capote tropieza con un peño y lo derriba. Luego hace otra igual á un piquero desamparado, que se echa á nadar en las tablas.

Un mono que acudió al peligro, con la valentía que les es proverbial, por el ejemplo vivo y constante de Barajas, es atropellado por el jamelgo, teniendo que pasar á la enfermería.

Con la cara por el suelo, escarbando y haciendo toda clase de cosas feas, procuran que cuple el bucy asqueroso, teniendo al fin que foguearse.

Alparagatero y su compañero tnestan al morlaco, con equidad, asco y prontitud el primero, y en medio de la panza el segundo. (Palmas á Alparagatero.)

Hipólito hace una fauna de alifio sobre tablas del 7.

Se muda el bucy y en un aprovechen, le da un pinchazo, desahandolo.

QUINTO

Reguero, ensabanado, capirote; un bucy enormísimo.

Méndez lancea, cerriendo el toro y achuchando al espada hasta meterlo en un burlderero casi prendido.

El público, cansado ya de tanto bucy, protesta indignado, con sobradísima razón.

NOTAS CATALANAS

DISIDENCIA EN LA LIGA. MARINOS A INGLATERRA. DESGRACIAS, MANIOBRAS MILITARES. FURIALES POR PRATO DE LA RIBA. BANDA DE LADRONES.

BARCELONA 9 (7 m.) Varios elementos de bastante importancia de la Liga

